



OPINIÓN

LOS RETOS PARA MORENA Y SHEINBAUM

Por José Gil Olmos / Proceso

Más allá de la elección presidencial, del uso de la mayoría legislativa para aprobar las reformas constitucionales, sobre todo la reforma judicial, y enfrentar los altos niveles de violencia, los retos más importantes en los que se juega su futuro Morena y la presidenta Claudia Sheinbaum serán la llegada de Donald Trump con sus propuestas de que México detenga las olas de migrantes, combatir el narcotráfico y renegociar el acuerdo comercial, a lo cual se ha sumado Canadá.

En próximas semanas, a partir de enero para ser más precisos, con la toma de posesión de Trump como presidente, vendrán los retos más fuertes, complejos y trascendentes para México, sobre todo para el partido hegemónico Morena y Claudia Sheinbaum, que llegaron al poder con el camino planchado por el arrastre que detenía Andrés Manuel López Obrador.

Hasta ahora la capacidad de gobernar y de ejercer el poder heredado por López Obrador no se ha puesto a prueba.

Con la mayoría en el poder legislativo y de gobernadores,

las decisiones tomadas por Morena en Palacio Nacional y en las cámaras de diputados y senadores pasaron sin mayor problema ante una oposición desdibujada y una sociedad desorganizada.

Pero la llegada de Trump, con su enorme poder, representa la verdadera prueba para el gobierno mexicano y la cúpula de Morena en sus capacidades de resolver problemas complejos y de trascendencia por las implicaciones económicas, financieras, sociales y políticas.

En Estados Unidos jueces migratorios ya anunciaron la deportación de 4.7 millones de migrantes indocumentados con el impacto no sólo social que traerá esta acción para atender a toda esta gente, sino en la parte económica por la disminución que habrá en las remesas.

La presidenta Sheinbaum dijo que ya tienen un plan para apoyar a connacionales que sean expulsados por Donald Trump, sin embargo, se desconoce hasta ahora de qué tamaño será ese plan de contingencia que tendrá que ser del tamaño del conflicto

internacional. Por otro lado, Trump y Justin Trudeau ya plantearon la posibilidad de renegociar al acuerdo comercial con México bajo la idea de que tiene que disminuir el comercio que se tiene con China, que es el segundo socio comercial de México a nivel mundial.

China ha invertido de manera importante en México en los últimos años aprovechando la proximidad geográfica y el acuerdo de libre comercio con los Estados Unidos.

En términos de inversión, según estadísticas oficiales, en 2023 China invirtió 151 millones de dólares de forma directa en México, por lo que el stock de inversión china llegó a los 2 mil 452 millones de dólares.

Dar por terminada la relación comercial de México con China significaría cerrar las puertas en la inversión en diversos sectores,

como la electrónica, telecomunicaciones, autopartes, automotriz, infraestructuras de transporte, industrias manufactureras, y energías limpias y tradicionales.

Finalmente, resolver el grave problema del tráfico de drogas hacia Estados Unidos, un reto que López Obrador evadió con su estrategia de abrazos y no balazos y que al final empoderó más a los

grupos criminales.

Sheinbaum y su partido Morena han planteado la militarización como principal herramienta para enfrentar a los cárteles de la droga.

También fortalecer la supersecretaría de Seguridad Pública.

Ambos planteamientos no convencen para los altos niveles de corrupción, colusión y violencia alcanzados que son definidos como narcoterrorismo.

El próximo año vendrá con retos que tendrá que enfrentar la presidenta y su partido Morena y pondrán a prueba su capacidad e inteligencia de solución a problemas con raíces profundas.

Por cierto... Las pifias en la Cámara de Diputados no paran. Al uso de helicópteros se le sumó una grave falta de no incluir la supremacía constitucional, el traspaso de la Guardia Nacional a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) y la Ley Ferroviaria al momento de votar a favor de la eliminación de los órganos autónomos. Los errores se pagan y eso lo veremos próximamente.

La llegada de Trump, con su enorme poder, representa la verdadera prueba para el gobierno mexicano y la cúpula de Morena en sus capacidades de resolver problemas complejos

